

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 38 (1893)  
**Heft:** 12

**Buchbesprechung:** Bibliographie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

A la troupe portant le fusil, l'on remettra des pantalons foncés avec garniture latérale à droite; la troupe ne portant pas le fusil recevra des pantalons sans garniture.

On ne distribuera des pantalons bleu-clair comme seconde paire qu'autant que la provision le permettra; il est interdit d'en faire l'acquisition de nouveaux dès maintenant.

*Troupe sanitaire et administration.*

Ces troupes recevront, tant que la provision durera, deux paires de pantalons bleu-clair.

*Capote*: Comme par le passé.

*Blouse*: Comme par le passé.

*Cravate*: La provision existante devra se liquider autant que possible dans le courant de l'année 1893. Les futures commandes devront être conformes au nouveau modèle, que nous vous soumettrons prochainement.

*Képi*: Le képi ne subira pas de changement, sauf que la doublure sera façonnée en zigzag et en coulisse et dans le genre du képi de la cavalerie, et que le feutre aura des ventouses plus grandes. Garniture des képis en *vrai nickel* (non seulement nickelé).

*Numéros d'épaule*: On n'en acquérera plus.

N. B. — Quant à la cavalerie, nous serons à même de vous donner de plus amples détails dans le courant de la semaine prochaine

*Havre-sac sac à pain, gourde et sachet de 'propreté'*: Les modèles de ces objets ne sont pas encore arrêtés définitivement. Nous vous informerons à temps, si les acquisitions pour 1894 doivent se faire d'après l'ordonnance existante.

Berne, le 16 mai 1893.

*Le Commissariat central des guerres*, GRENUX.

Approuvé : *Le Département militaire fédéral*, E. FREY.



## BIBLIOGRAPHIE

*Concepto del mando y Deber de la Obediencia*, ouvrage en deux grands volumes, du lieutenant-colonel espagnol DON JOSE MUNIR Y TERRONES.

L'immense travail que nous avons déjà, dans notre numéro du mois d'octobre 1893, annoncé sous ce titre à nos lecteurs est aujourd'hui un sujet d'étude pour le monde militaire; nos lecteurs prendront connaissance avec plaisir de son contenu.

Cet ouvrage, un vrai chef d'œuvre d'érudition, dénote un écrivain sérieux, profond; un grand observateur de la société, qui réduit toutes les questions humaines au problème éternel de l'obéissance

dans certaines conditions qui garantissent le résultat de plus grande utilité générale, avec un *minimum* de peine, d'effort ou de sacrifice personnel.

Telle est la belle tendance de cet ouvrage remarquable : mais M. Munir a en plus un autre mérite qui se lie intimement avec la science et doit être mentionné spécialement : c'est son plan, sa distribution du texte. Ce sont aussi ses indices ou guides, qui facilitent extraordinairement l'étude de cette gigantesque publication.

Dans chacune des questions posées, M. Munir analyse d'abord les opinions les plus respectables sur la matière et ensuite il expose la sienne, la développe et éclairent réellement le jugement définitif à rendre.

Ainsi procède-t-il dans la bibliographie, dans l'histoire, dans la philosophie, dans la justice, dans le droit et dans la science de la guerre ; ainsi donne-t-il les citations des matières résumées et des opinions les plus autorisées en regard de son opinion personnelle, judicieusement décrite, et, comme il le dit, modeste mais claire et ferme jusque dans les points plus ardus et difficiles.

L'auteur pousse sa modestie jusqu'à l'extrême. Il n'émet jamais son opinion ou son jugement, sans citer le livre et même la page où un autre avant lui l'a émise. Cette mention détaillée des écrivains anciens et modernes, français, espagnols, italiens, belges, suisses, de toutes parts et de tous temps, en catalogues et artistiquement présentés, autorise à dire que porter les « *Cartas* » de M. Munir c'est porter la bibliographie militaire complète, à quelque vingt ans près faciles à y ajouter.

Sachant que généralement on a recours à un livre plutôt par utilité que par étude, il présente, dans une *table chronologique*, les événements les plus notables de l'histoire militaire (batailles, sièges, surprises, etc.,) de manière que de ce côté là, son livre soit une synthèse historique de consultation très facile.

Dans un autre *indice alphabétique* il expose les personnages les plus célèbres (princes, généraux et écrivains) et à cet égard, le même ouvrage offre le caractère et l'utilité d'une collection biographique des mieux choisies.

Par un autre *indice alphabétique* dans le genre d'un dictionnaire, les matières et sujets sont coordonnés de manière à faciliter l'examen de définitions, doctrines, conclusions, etc., qui donnent à l'ouvrage un grand intérêt.

De l'excellence de ses théories militaires, nous ne pouvons parler ici en détails ultérieurs, car nous aurions besoin d'un plus grand espace.

Toute la presse espagnole ainsi que les principales revues militaires du monde civilisé, étudient avec éloge dans ces moments-ci l'œuvre monumentale de M. Munir y Terrones, et c'est avec un grand plai-

sirque nous félicitons et saluons l'illustre écrivain espagnol comme un collègue distingué dans les armes et dans les lettres.

*Les maladies du soldat*, étude étiologique, épidémiologique, clinique et prophylactique, par le Dr A. MARVAUD, médecin principal de 1<sup>re</sup> classe de l'armée, médecin-chef de l'hôpital militaire de Villemanzy à Lyon, professeur agrégé libre à l'école du Val-de-Grâce.

L'auteur s'est proposé de mettre à la disposition, non seulement des médecins militaires de l'armée active, mais des médecins civils appelés à servir aussi dans la réserve et dans l'armée territoriale, un exposé essentiellement pratique destiné à les familiariser avec les diverses questions qui se rattachent à la médecine militaire.

Cet ouvrage comprend cinq parties :

La première partie est consacrée à une étude générale sur la morbidité et la mortalité du soldat envisagées dans les différentes conditions de la vie militaire : dans les garnisons, dans les camps, enfin dans les expéditions militaires.

Les parties suivantes sont réservées à une étude spéciale des maladies les plus fréquemment observées parmi les soldats.

Dans la deuxième, figurent les *maladies infectieuses* qui constituent le groupe le plus chargé de la pathologie militaire et occasionnent la plus grande somme de déchets parmi les soldats. — La troisième comprend quelques maladies générales non infectieuses, parmi lesquelles un certain développement a été donné à l'étude de la faiblesse de constitution et du rhumatisme. — La quatrième est consacrée à l'étude des maladies localisées à l'un des grands appareils organiques. — Enfin, dans la cinquième, l'auteur a étudié certaines maladies observées accidentellement parmi les soldats : maladies vénériennes, maladies alimentaires et divers accidents imputables à l'excès de chaleur (insolation) ou du froid (congélation).

M. Marvaud a éliminé autant que possible tout ce qui n'était pas spécial à l'armée et il a eu soin d'insister particulièrement sur tous les faits qui peuvent intéresser le médecin militaire au point de vue de la pratique et de son service dans les corps de troupes et dans les hôpitaux. (1 fort vol. grand in-8° de 870 pages, 20 fr. — Félix Alcan, éditeur, Paris.)

*NAPOLÉON et la suprématie militaire de la France révolutionnaire*,  
par William O'Connor Morris. Londres G. P. Putnam's Sons 1893.  
1 vol. in-8° de 450 pages.

Ce nouvel ouvrage de l'auteur du beau volume *Great commanders of modern times*, dont nous avons entretenu naguère nos lecteurs,<sup>1</sup> fait partie de la grande collection *Heroes of the Nations* éditée à

<sup>1</sup> Voir *Revue Militaire Suisse* de 1892.

Londres et à New-York, par la maison Putnam's Sons. Ce volume est tout-à-fait digne d'une des premières places dans l'importante collection des Héros, et non moins digne des ouvrages antérieurs de l'éminent publiciste anglais, ou plutôt irlandais, pour être plus exact.

L'auteur n'avait assurément pas grand'chose de nouveau à dire sur Napoléon, ce sujet universellement connu, tant de fois raconté, analysé et discuté à tous les points de vue possibles. Il n'y prétendait d'ailleurs pas. Toutefois ce qui est nouveau dans un ouvrage écrit en anglais sur telle matière et ce qui est tout à l'honneur de l'auteur, c'est de n'avoir pas accueilli toutes les ridicules et souvent calomnieuses histoires sur le grand homme de guerre moderne, qui courent encore le monde, par le fait d'antagonismes nationaux bien anciens ou de politiquerie récente française.

M. O'Connor Morris recherche spécialement avant tout la vérité, et, plus que tout autre, il est à même, une fois la vérité constatée, — ce qui n'est pas toujours facile, il faut en convenir, — de se rendre compte du vrai génie du héros et de le faire comprendre au public.

C'est là le but historique visé par son livre et qu'il sait généralement atteindre, en dépit de quelques trompeuses sources auxquelles il a donné trop de confiance, telle que celle des mémoires d'un colonel de cavalerie légère de l'empire, qui ne brillent que par leurs hablées et d'inattendues médisances, mais point par leur amour de la vérité.

Quoiqu'il en soit de cette imperfection de détail, les 14 chapitres dont se compose ce précieux volume sont le fruit de solides et consciencieuses études. Ils sont ornés en outre de nombreuses cartes et illustrations, y compris une reproduction du remarquable portrait de Bonaparte par le peintre Appiani.

*Calendrier suisse pour 1894*, un cahier petit in-folio de 12 pages. Neuchâtel, Attinger frères éditeurs. — Prix 0 fr. 75.

Ce joli agenda peut compter comme un vrai chef-d'œuvre parmi les belles illustrations chromolithographiques de Noël mises à la mode par les éditeurs anglais. L'agenda Attinger est à la fois historique, patriotique et artistique; il brille dans chacun de ces domaines, notamment par la manière dont il produit les armoiries nationales et les faits marquants qui s'y rattachent.

M. Ch. Grandpierre, à Vevey, met en souscription une série de volumes, « Nos autorités », dont le premier « Nos autorités vaudoises », paraîtra sous peu.

Il contiendra des portraits ou autographes, ainsi que de courtes notices biographiques sur tous nos principaux fonctionnaires publics : Conseil fédéral, Grand Conseil, Conseil d'Etat et Tribunal cantonal.

Quatre autres volumes, « Nos autorités fédérales » et « Nos militaires » sont en préparation et paraîtront au commencement de l'année prochaine.

Nous avons eu sous les yeux quelques pages spécimen de ces volumes et ne pouvons qu'engager nos lecteurs à se procurer ces ouvrages, instructifs et intéressants à tous égards.

*Illustrirtes Jahrbuch der Schweizerischen Armee.* 1893. Un cahier in-4° de 124 pages. Editeurs : Balmer et Wieland. Chez W. Kaiser, à Berne, et A. Schüler, à Bienne.

Un annuaire, illustré comme l'est celui-ci par le brillant et pittoresque crayon de Hans Wieland, est un document précieux dans toute bibliothèque militaire suisse. On y trouve, à côté de toutes les notions officielles, maints compléments d'une réelle valeur, puis des portraits en abondance, qui, à défaut de ressemblance parfaite, ont toujours un *chic* supérieur.

#### OUVRAGES REÇUS :

*Gottfried Keller's Leben ; Seine Briefe und Tagebücher, von Jakob Baechtold.* Erster Band : 1819-1850. Berlin. Verlag von Wilhelm Herz 1894. 1 vol. in-8° de 470 pages.

*Aux montagnes d'Auvergne. Mes nouvelles conclusions sociologiques*, par le Comte de *Chambrun*. Paris, Calmann Lévy, éditeur, 1893. Une brochure gr. in-8° de 130 pages.

*The army book for the Britisch Empire*, a record of the development and present composition of the military forces and their duties in peace and war, by lieut.-gen. W.-H. *Goodenough* R. A. C. B., and lieut.-colonel J.-C. *Dalton* (H. P.) R. A., aided by variant contributors. Londres, Harrison and Sons. 1893. Un vol. de 635 pages, avec deux cartes et portraits de la reine Victoria et du duc de Cambridge.

*Moltke*, a biographical and critical study by William *O'Connor Morris*, sometime scholar of Oriel College Oxford. Londres, Wart et Downay. 1893. Un vol. in-8° de 440 pages, avec portraits et cartes.



#### NOUVELLES ET CHRONIQUE

Le projet de budget fédéral pour 1894 dont s'occupe actuellement les Chambres prévoit un total de recettes de 75,885,000 francs, et un total de dépenses de 79,730,000 francs, soit un excédent de dépenses, de 3,845,000 fr. Le budget militaire s'élève au total de 24,422,941 fr. Il y sera fait, dit-on, quelques réductions en vue d'améliorer l'organisation et l'instruction de nos 240 mille hommes de landsturm, ce qui est de première urgence.

En discutant le budget un orateur, qui nous semble mal renseigné, a prononcé des paroles peu justes, à notre humble avis, contre les promotions dont ont bénéficié quelques officiers fédéraux faisant partie de notre corps diplomatique. Non seulement ces promotions